
2014年03月25日 星期二

编辑：陈昌成 E-mail：cccnews@sohu.com 校对：筱华 美编：王祯磊

交通

解读

3 月 12 日，交通运输部（以下简称交通部）官网发布信

息，称交通运输部有关职责和机构编制调整已基本到位，由

交通部负责管理国家铁路局、民航局、国家邮政局的“大交

通”格局也已初步形成。

据了解， 此次改革将实现综合交通管理放在了极为重

要的地位， 然而长久以来形成的各交通系统间的壁垒在短

时间内仍难突破，改革的成效尚待观察。

在此次的交通部大部制改革中， 加强综合运输体系建

设和改变部门职能转变成为了改革的重点， 实现交通联运

和简政放权成为了改革后交通部的工作重点。

“实现交通联运是交通部一直努力的方向，也是目前促

进国内交通运输业发展、减少物流成本的一个重要方法。 ”

山东大学现代物流中心副主任张健告诉记者。

记者在交通部法制司宣传处了解到， 在此次交通大部

制改革后， 将逐步实现交通部拟定综合交通运输战略、政

策、法律法规草案、标准等职责，同时实现铁路、公路、水运、

航空的统筹管理。

工作人员告诉记者， 目前有一批关于交通联运的标准

正在制订当中，而推进政策也有可能在近期出台。

备受业界关注的运输行业“简政放权”也成为此次交通

部大部制改革的目的之一。

在交通部大部制改革宣布完成的前一天， 交通部公布

了一批取消和下放的行政审批项目，包括省际普货水运、外

籍船员在中国船只任职审批等 5 个项目。

记者在采访中了解到， 在接下来交通部还将陆续实现

多个行政审批项目的取消和下放从而减少交通运输行业的

行政干预。

“比亚迪电动车终于驶入了北京

市场，我们的机会来了。 ”比亚迪总经

理侯雁在得知比亚迪 e6 进入北京地

方补贴车型目录之后对媒体坦言。

北京、上海相继打开了地方保护

的大门，上汽、比亚迪、江淮、北汽、华

晨宝马等多家车企进入了外地的地

方补贴名单之中，也让外界质疑多时

的地方保护政策出现了松动。 多家车

企再度呼吁地方补贴继续放开，补贴

城市和补贴车型也应该相继扩大，让

新能源汽车在开放的环境下前进。

上海北京地方保护松动

继上海市经信委公布了《第五批

上海市私人购买新能源汽车补贴试

点车型产品信息的通知》之后，北京

市经信委也相继公布了第 1 期第一

批和第二批《北京市示范应用新能源

小客车生产企业及产品目录》。

腾势、之诺 E1、北汽 C70GB、江

淮和悦 iEV 以及荣威 E50 等纯电动

车型进入京沪补贴阵营，比亚迪秦和

上汽荣威 550�Plug-in 插电式混合动

力进入上海补贴行列。 业内再度把今

年称之为新能源汽车发展的“元年”。

现在北京市场上上汽荣威电动

车 E50、 比亚迪 e6 可以与北汽 E150�

EV 电动车一样享受北京新能源汽车

单独摇号政策， 并且享有 5.7 万元的

资金补助。“上海和北京的开放为全

国树立典范，此举不仅有利于新能源

汽车的发展，也降低了私人购买新能

源汽车的门槛。 ”上汽相关负责人表

示。

政策发布之前，北京公布 2 万个

新能源汽车指标的同时，北汽的新能

源汽车的产能也恰巧定为年产量 2

万辆，有业内人士也提出了企业与政

府上演“默契球”。 在地方补贴出台之

后，上汽、比亚迪等多家企业对新能

源汽车的布局也做出相应的调整，加

大资金投入的同时也扩大了之前的

销售目标。

侯雁对《中国企业报》记者透露：

“针对地方保护政策的打开，比亚迪把

北京市场的销量目标提高为占其市场

份额的七成至八成。 未来销售新能源

汽车的 4S店由 5家发展至 10家。 ”

拿到补贴的车型不足 1%

“在政策层面上， 我国新能源汽

车地方保护依然没有完全打开，一方

面是各城市地方补贴落地迟缓，另一

方面是补贴车型过于局限。 ”汽车分

析师贾新光表示。

上海市政府相关人士透露，《上

海新一轮新能源车推广和补贴的地

方办法》 方案已经进入了走流程的

阶段， 如果进展顺利将在 3 月底正

式公布。 上海与北京的补贴政策不

断更新， 而全国其他地区的补贴政

策却迟迟没有进展， 各地区政策的

差异化也制约我国新能源汽车的发

展。

此外，记者在工信部发布的《节

能与新能源汽车示范推广应用工程

推荐车型目录》中了解到，在我国工

信部备案的新能源车型高达 968 种，

但是现实中拿到地方补贴的车企及

车型不足 10个。

上汽相关人士呼吁：“各地区应

该放宽准入条件，相应的补贴细则尽

快出台，为新能源汽车提供一个开放

的环境，使产品间的竞争真正由市场

决定。 ”

贾新光认为我国可以借鉴美国

新能源汽车发展的模式，降低新能源

车型的个人购置税取代地方补贴政

策，从而在制度的根源规避掉地方保

护。

插电式混合动力补贴存疑

“很高兴比亚迪电动车型 e6 享有

北京的地方补贴，但是也很遗憾最终

插电式混合动力车型秦没有取得补

贴，我希望秦早日以新能源汽车的身

份进入北京。 ”侯雁喜悦之中也透着

一些无奈。

此次北京相继公布的补贴目录

中，补贴车型全部是电动汽车，而插

电式混合动力却始终没有涉及。 但是

比亚迪秦、上汽荣威 550Plug-in 作为

插电式混合动力汽车却进入了上海

市的地方补贴目录，免费取得上海市

新能源汽车的牌照。

纵观我国汽车市场，面向私人纯

电动和插电混合动力的企业仅上汽、

比亚迪两家。 有业内人士质疑北京之

所以没有补贴插电式混合动力车型

也是由于本地没有涉及相关技术的

研发。

中国汽车工业协会秘书长董扬

对本报记者预测，在我国未来十年之

内插电式混合动力才是最值得推崇

的车型。秦、550Plug-in车型在节能减

排上与电动车效果相当，因此在市场

充电基础设施建设没有普及的情况

下，应该鼓励发展插电式混合动力的

研发。

在企业层面上，比亚迪表示在北

京车展上将发布其“542”战略中又一

款插电式混合动力车型唐，在秦的基

础上产品品质和性能均有提升。 上汽

也在耗资数十亿深耕插电式混合动

力的产品研发和布局。

在政策层面， 贾新光认为：“地

方补贴应该与国家补贴政策保持一

致， 插电式混合动力不该被拒绝在

外。 ”

本报记者 谢育辰

比亚迪 e6 进京

新能源汽车撞开地方保护

交通运输部改革基本完成

综合运输体系建设成重点

本报记者 宋笛

随着改革所形成的铁路、公路、航空、邮政的大交通布局

对交通部的管理能力提出了新的要求。

近日，记者在交通部办公室了解到，改革后的交通部延续

的仍是“部管局”的形式，并不是严格的辖属关系，只是一种代

管制。 知情人士也告诉记者，目前交通部对铁路、民航系统仍

处在一个消化期，特别是民航，尚处于一个半独立状态，暂时

没有形成有效的管理体系，具体的管理方式还在调整中。

在近期公布的交通部内设机构中，铁路、公路、水运、邮

政系统也仅有公路、水运有专门的部门进行管理，而铁路和

民航的管理体系仍然没有在交通部内部管理体系中得到体

现。

张健告诉记者， 公路和水运是交通部长期管辖的交通

系统，航空和铁路在纳入交通部系统前，已经形成了较为健

全的体系和利益结构，再加上政企分开后新的铁路局本身的

管理范围和方式都依旧不是很清晰，交通部在短时间内是很

难实现对这些部门的有效整合和管理。

张健认为，这次交通部大部制改革的目的之一就是为了

实现交通体系的进一步市场化。 目前铁路、邮政的市场化程

度仍不高，而在将其管理部门统一划分进交通部，对于进一

步实现铁路、邮政的政企分开，改善相关行业的管理方式将

有帮助。

“虽然邮政、铁路已经初步实现政企分开，但是作为长期

存在于一个整体的管理主体和市场主体依然有着千丝万缕

的联系。 只有将管理部门从一个市场主体中剥离出来，纳入

到一个统筹机构中，才能真正实现政企分开，同时也能促进

管理机构的职能转变，让市场主体充分进入市场。”张健告诉

记者。

对于这次大部制改革，张健认为总体上表示着政府行政

的进步，但这次改革的步伐和新意仍显不足，接下来应该会

陆续出台更加具体的改革措施。

“这一次的交通大部制改革并不是新鲜事， 从去年铁路

管理局划分进交通部起，就基本形成了现在的大部制，这次

改革也不应该成为一个结果，而是大交通形成的一个过程。”

张健说。

“部管局 ”模式受质疑

整体机构仍松散

本报记者 宋笛

（上接第九版）

王庆余告诉记者，铁矿石价格若

持续下跌， 将成为风险事件的导火

索。 两大负面影响是不能忽视的，首

先是货物价值降低，银行要求追加相

应保证金；其次，将导致交易亏损，企

业掌控资金缩水。

“按照我的分析，进口铁矿石至

少还有 1/3 的下跌空间。 如果真跌

的这么厉害， 很多贸易商将资不抵

债。 所以， 贸易商最怕矿价持续走

低。 ”

根据普氏指数的统计显示，从

2011年 2月以来， 铁矿石价格一直处

在高位震荡当中。 从均价看，2011年铁

矿石均价达到历史峰值 169美元 /吨，

随后价格持续小幅回落，2012 年均价

为 130美元 /吨，而 2013年均价为 136

美元 /吨。 目前，铁矿石价格近期大幅

下跌，3月 10日创 4年最大跌幅， 跌至

2012年 10月底最低；基准价格自去年

8月 14日以来已经下跌了 27%。

“63%品位的铁矿石价格在每吨

110 美元至 120 美元之间， 总体趋势

是下行的。 国内一个港口，每天出货

量才 10 万吨， 而每天到港的铁矿石

高达 50万吨至 60万吨， 港口的铁矿

石积压严重。 ”王庆余说。

值得注意的是，此前，有媒体报

道称，中国外汇局和银监会一直密切

关注近期铁矿石贸易融资问题，并针

对商业银行在大宗商品贸易融资（特

别是铁矿石贸易融资）的风险头寸进

行了调查和统计。

铁矿石套利功能消失 融资变现被指饮鸩止渴


